

PRECIOS DE SUSCRICION, DE ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—En esta capital un mes, 7 rs.—Trimestre, 20.—Fuera, trimestre, 21.—Teniendo que girar contra los suscritores, 23.—Anuncios, 15 cents de real línea del tipo 9 a los suscritores y 30 a los que no lo sean. En la sección local y en gacetas, 1 real línea.

La redacción y administración de «El Constitucional» se hallan establecidas en la calle Mayor, núm. 3, principal.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Las suscripciones empiezan en los días 1 y 16 y terminan en los trimestres naturales.—El pago de la suscripción y anuncios adelantado, y puede hacerse para fuera por medio de sellos de correo ó de letras a favor del administrador de «El Constitucional» en carta certificada.

Se admiten remitidos y comunicados a precios convencionales.—No se devuelve ningún original.

### DOCUMENTO PARLAMENTARIO.

Discurso pronunciado en la Cámara por don Antonio Orense en la sesión del 16 de Agosto de 1873, defendiendo la siguiente proposición:

«El diputado que suscribe pide a las Cortes se sirvan declarar que son traidores a la patria aquellos que en momentos tan solemnes como los presentes faltan con su conducta a la aprobación de las leyes.»

Palacio de las Cortes, 15 de agosto de 1873.—Antonio Orense. (Risas.)

Terminada la lectura, dijo: El señor Orense. (don Antonio). Siento mucho que en momentos tan críticos y tan graves para nuestra patria, una proposición como la que acabo de presentar haya escitado la risa, cuando es otro el sentimiento que debe causar, dadas las circunstancias en que nos encontramos.

Es necesario, señores diputados, que se sepa quién es el que no encubriéndose con un interés de partido que yo siempre he rechazado, sabe obrar con arreglo a su conciencia. Las provincias del Norte están enteramente en poder de los carlistas, y las ciudades de San Sebastián y Bilbao, acaso alguna de ellas haya caído, en su poder; y cuando esto sucede, y el gobierno viene aquí a proponer medios para hacer frente a esas dificultades, esos medios se le niegan. Aquí es preciso, señores, decir la verdad y yo voy a hacerlo así por que lo creo de mi deber, por más que así no lo comprendan aquellos que no aspiran a otra cosa que a obtener puestos públicos y a buscar posición.

Jamás se ha visto un país en la situación en que hoy se encuentra España, y con dificultad se podrá presentar otra situación igual. Tenemos tres insurrecciones, la de la Habana, la del Norte y la de los cantones, y algunos de los que han tomado parte en esta última se han atrevido a presentarse con una hipocresía colosal, pues allí donde creyeron ser vencedores han debido resignarse a ser vencidos.

Hay otra cuarta insurrección, que está dentro de esta Cámara, y esto me duele todavía mucho más, colocándome en el caso de declarar cuál es mi situación aquí; lo que es para mí tan doloroso, que todavía no sé si tendré valor para ello; pero de todos modos, no puedo menos de decir que al presentar la proposición que considero como traidores a la patria a aquellos que en adelante se opongan a que los proyectos sean leyes a que se den al gobierno los medios que necesita para combatir al carlismo, lo he hecho porque entiendo que los que así obran no pueden ser otra cosa más que afectos al carlismo ó ha larse en situación de preferir la pérdida de la patria antes que ver un enemigo político suyo en el poder.

La declaración que voy hacer es la siguiente. La inculpación, la declaración de traidor va dirigida a una parte de la Cámara donde se halla la persona que más quiero en este mundo, a quien debo mi nombre y mi vida. (El señor Casaldueño: Pido la palabra para una alusión personal.) No es su superioridad a quien me refiero; y siento que por

mero deseo de hablar, en momentos solemnes, tratándose de cosas que tanto me afectan, se ericen por medio, como sucede casi siempre, figuras que sólo se atraviesan para trastornar las ideas del que está usando de la palabra. Y al hacer esta inculpación, yo creo que haya una sola persona que me conozca, que suponga que falta al respeto que se merecen sus ilustres causas; no creo que haya aquí quien crea que se incluya en el número de esos que, llamándose amigos suyos, han querido mancharse con la sangre de las víctimas de Cartagena.

Siento en el alma un dolor terrible al considerar la horrible situación mía al tener que optar entre mi padre y aquellos sentimientos más sagrados que abriga el hombre en su corazón por la salvación de la patria. Tengo la seguridad completa de que al ver la situación de nuestra patria me perdonará un día y sabrá considerar que si en un momento yo he podido aparecer como que disminuya en mí el cariño y el respeto que todo hijo debo a su padre, ha sido con la mejor buena fe, porque creía servir a mi patria, a la que, a pesar de todo, no quiero ver en pérdida ni envilecida. (Aplausos.)

A los que le vendieron en Valdelapena, a los que han tratado de sacarle ahora de Madrid, a los que hacen uso de su nombre para adquirir posiciones, a esos llegará un día en que yo he de pedirles estruendo cuenta de su ineficaz conducta. Hecha esta declaración, sigo adelante. La situación del Norte es cada vez más grave. Tenemos, en primer lugar, a Bilbao rodeada por 4.000 carlistas y cortadas las aguas que abastecen la ciudad; tenemos a San Sebastián en la misma situación, y no hay en Guipúzcoa más punto en poder de los liberales que Oñate, y eso porque esta ocupado por las fuerzas del ejército. Por consiguiente, la situación del Norte es mil veces peor que la en que se encontraba durante la guerra civil pasada, porque hoy cuentan los carlistas con bastante artillería, y su ejército está mejor organizado que el nuestro, que se encuentra en completa insubordinación.

En Castilla sucede lo mismo, hasta el punto de que Villalón y los Hierros, que han tenido siempre sus corrientes por la provincia de Burgos, han venido a Aragón y a Castilla la Nueva. Con respecto a Cataluña, ya sabéis que la montaña está abandonada y que en Vich hay 3.000 hombres; pero desde Vich al Norte, toda la parte de la montaña en la provincia de Barcelona, y toda la parte de Lerida, está abandonada al carlismo, sin más guarnición que la que hay en Olot y la de Puigcerdá, llegando los carlistas hasta Figueras, y si hoy entraran en el Ampurdán, es sin duda porque los vascos de allí están dispuestos a luchar con el mayor heroísmo.

Hay muchos que creen que la guerra civilista se acabó con una voz, y esta ha sido el arma de todos los partidos. Se levantaron los carlistas en tiempo de los unionistas, y se decía por alguno: «cuando vengán al poder los radicales concluye la guerra.» Los republicanos a su vez sostienen que proclamando la república no quedaría un carlista en armas. Y sin embargo, han venido al poder los radicales, y después los

republicanos, y los carlistas se han aumentado considerablemente. Pero, señores, todavía he habido quien ha ido más allá en sus ilusiones y ha dicho: «casi que se conquistaron los cantones, los carlistas desaparecieron de España; y es muy fácil, señores, que si se proclaman los cantones y again los carlistas a Madrid, y a los que todo a los ilusos otro recurso para decir que los carlistas van a hundirse para siempre. No se francamente, qué recurso será ese; tal vez digan que con la muerte de don Carlos acabará la causa del carlismo.»

Hoy se dice que las provincias darán el contingente necesario de hombres para combatir a los carlistas; y que no se debe apelar a las reservas. Yo voy a decir por qué es necesario acudir a ellas, hablando de paso de lo que ofrecen voluntariamente las provincias. Cuando yo me presente en Cataluña siendo diputado por Gerona, en todos los pueblos por donde pasé, sin excluir al de Figueras, encontré a aquellos ciudadanos entusiasmados y dispuestos completamente a batir a los carlistas; pero cuando yo les decía que iba a formar un batallón, me contestaron: «Eso es otra cosa; nosotros no estamos acostumbrados a la guerra; si fuese un combate que durara ocho ó nueve días, hermanos con usted; pero tenemos que ganar aquí nuestro jornal, y no es cosa de que se lo perdamos.»

Resultado: que en Gerona no se puede organizar más batallón que el que yo organizé con muy pocas plazas. Y Barcelona, ¿cuántos organizó? Pocos mayores con el nombre de batallones; pero batallones realmente ninguno. Los batallones que fueron del Norte a Cataluña, ninguno pasó de Vich; total, que Barcelona, pueblo que podía haber dado más contingente por la afición de sus habitantes a la milicia y al combate, no dio más de 3.500 voluntarios, porque se ha probado después que los mismos que por una puerta salían para batir a los carlistas, entraban al día siguiente por otra para alistarse en otro batallón que se preparaba para marchar.

Que batallones han mandado Cadix, que tantas armas ha pedido. Más aún, Sevilla, Granada, Valencia y Alicante? Y sin embargo, las Provincias Vascongadas y Navarra están completamente ocupadas por los carlistas, como mucha parte de Aragón y Cataluña. Se decía antes, hágame el ensayo de los francos. ¿Y que ha sucedido con los francos? No se ha podido organizar un solo batallón y para baidon mayor algunos individuos, y entre ellos un coronel han sido los cogidos el otro día en las cercanías de Madrid preparándose para formar parte de un batallón carlista.

Con respecto a la Hacienda, observo que sugeto una cosa en este país, y es, que todo el mundo habla de ella, pero nadie propone una verdadera solución. El gobierno necesita soldados y dinero, y una parte de la Cámara dice: pues no se concedamos, ni soldados ni dinero; pero acaba en seguida con los carlistas por medio de los soldados voluntarios que se presenten. Y yo digo dónde están esos voluntarios, cuando apenas hay quien se presente estando abierta la recluta? Y en cuanto a dinero, ¿a quién

inspira confianza la España para que se preste a darselo?

¡Ah, señores! es la alianza que ha habido aquí entre las p ovinias insurrectas y don Carlos, ha debido haberla entre los republicanos y el gobierno para combatir a los carlistas y para salvar la república.

Por algunos se viene diciendo que su propósito era el de establecer los cantones, nada más, pero sin desobedecer a la Asamblea; y sin embargo, señores, se han levantado en rebelión abierta contra ella sacando dinero, lo han robado de todo sacando dinero, derrochando a después, y no han querido utilizarlo en favor del gobierno y del orden, y hasta han pretendido que nuestra marina desapareciera, no encañalado los buques, sino vendiéndolos no sé a quien.

Esta coincidencia entre las dos insurrecciones prueba bien claramente, ó una insensatez que merece un castigo ejemplar, ó una traición que no sé lo que merece. En esta situación, todavía hay diputados tan allegres y contentos que dicen: hemos evitado que se aprueba tal ley; ya el gobierno no podrá reunir el suficiente número de soldados para batir a los carlistas; ¡no saben que con todas estas gracias contentan eternamente a los facciosos navarros!

Es preciso, señores, que las leyes sean votadas y que acaben de una vez con esta manera indigna de hacer la oposición. Es necesario que la minoría diga si está decidida a salvar la república, ó que diga si nosotros somos carlistas; pero nos fingimos republicanos por evitar el castigo. Porque yo creo que los diputados que se acibeyan y van por esas poblaciones quemando estaciones de ferro-carril y tratando de sofocar a la tropa, y se vienen luego a Madrid diciendo que son inviolables, hacen lo mismo que el que se bate con otro y se pone coraza.

Deje a la consideración de la Cámara el nombre que estos merecen. Ha llegado la hora de que sepan esos diputados que España entera pide castigo para los incendiarios y asesinos de Sevilla, Valencia, Cartagena y Cadix, y que si ellos no contribuyen a reestablecer el orden y a salvar la patria, se errará que han trabajado con la idea de dar fuerza a nuestros adversarios de siempre.

Esta proposición la he presentado para que supiera el país que la posición que se hace a este proyecto no es porque no le crea la minoría conveniente al país; sino por quitar la fuerza a un gobierno que es adversario suyo. Tampoco puedo sostener la minoría que este proyecto está fuera del círculo republicano, porque dentro de sus principios está el que todo español se halla obligado a defender a su patria con las armas. No es esto lo que hemos defendido siempre?

Solo nos queda un medio para acabar con esta situación, ya que no queremos votar estas leyes, y es, ir a ofrecer nuestras vidas por la patria; porque cuando uno no quiere que otro vaya a campaña, es preciso que le sustituya; y yo me lamento de que perdamos el tiempo lastimosamente viniendo a combatir uno contra otros, mientras el carlismo aumenta, mientras los desórde-

no mas horribles tienen lugar en Andalucía.

Voy a retirar mi proposición; y al retirarla digo al Congreso que si estas leyes urgentes no se aprueban, ¡ay de la libertad, ay de vosotros! Yo tengo la conciencia tranquila; de Cartagena vine a las Cortes, y de aquí estoy dispuesto a volver a donde el enemigo se hulle, a pesar de que no he de aceptar ni pretender ninguna condecoración ni merecer alguna. Yo ofrecí a la patria mi vi la generosamente, y no admitiré más recompensa que su gratitud, con lo que me consideraré muy dichoso, porque las condecoraciones solo se lucen en los salones, donde por lo regular no habita el patriotismo.

### SECCION POLITICA.

#### Alicante, 20 Agosto de 1873.

### LA SITUACION FEDERAL.

#### PINTADA POR SUS AMIGOS.

Esto se derrumba: cuando los hombres que con mas fe han defendido una idea, confiesan paladinamente, que la realización de esa idea ha dado resultados diametralmente opuestos a los que de ella esperaban, es claro que no se necesita ya demostrar que esa idea es funesta.

No emplearemos, pues, ni un solo argumento para probar que la situación federal, es la que mas en peligro ha puesto la libertad desde el año 1812 hasta nuestros días.

El discurso del Sr. Orense, hijo, que publicamos integro al frente de nuestro periódico, prueba hasta la evidencia que con unas cortes federales, es imposible salvar a la patria de los horribles peligros que la asedian; puesto que en esas cortes homogéneas, ni existe cordura, ni amor a la libertad, ni verdadero patriotismo.

Ambiciones personales, vanidad mal entendida, vacilaciones y debilidades en unos, exageraciones funestas en otros; ignorancia en los mas, mala fé en muchos, torpeza inaudita en todos, he aquí la síntesis de esas cortes, a juzgar por el discurso que en un arraugue de justa indignación, pronuncio el Sr. Orense, hijo, al querer que se declarase traidores a los hombres que su padre capitanea.

Pero todavía hay otro discurso que

uerdo del periodo histórico que acabo de referiros.

FIN.

En seguida, cumpliendo el ritual prescrito para tales actos, dió con el plano de la espada sobre el asado solomillo; terminando la ceremonia con una explosión de ruidosos aplausos de todos los concurrentes.

Calígula, queriendo convencerse de hasta donde podría contar con la humildad del patricio romano, hizo consul a su caballo. Carlos II Stuardo, deseando hacer igual prueba con la aristocracia inglesa, nombró caballero a un solomillo de vaca. La tiranía siempre se ha revelada de la misma manera.

Tal era la corte de Carlos II de Inglaterra, y ya lo veis: ese pueblo tan altivo que hizo subir al cadalso a Carlos I, después de haber intentado inútilmente un ensayo de república, sufrió impasible las veleidades y tiranía del degradado hijo de aquel, por espacio de veinticinco años.

Algunos hombres dignísimos quisieron sacudir el yugo del que fué el mas despotá de los Stuartos; pero la sangre de William Russell y de Algerson, Sidney, honor eterno de Inglaterra, enrojicó el hacha del verdugo, con la de otros cien excelentes patricios, sirviendo de fecundo riego a las semillas de libertad que había sembrado el eminente Shaftsbury, al huir de su ingrata patria, para salvar su vida en la hospitalaria Holanda.

Verdad es que aquella semilla ha fructificado para dicha de ese gran pueblo; pero a pesar de su prosperidad presente me es imposible penetrar en Londres sin que entristezca mi ánimo el re-

pero cuando se trataba de salvar el trono, se olvidaba el deber de defender la libertad.

### X.

Todavía se estremecía Londres con el recuerdo de la conjuración papista: el Parlamento, apoyando el arranque anti-católico y anti-tory del rey, acababa de promulgar el bill de Habeas Corpus, único destello de gloria de aquella época de angustiosa transición, y Antonio Ashley Cooper, conde de Shaftsbury, y antiguo miembro de la Cabal, había sido llamado al ministerio.

Entretanto qué hacia la corte? ¿vamos a verlo.

El mes de diciembre iba a terminar: (1) en torno de Clingford, pequeña aldea enclavada en el condado de Exeter resonaban los alegres sonidos de las cornetas de caza, y un sin número de apuestos caballeros y de hermosas damas, recorrían los bosques circunvecinos.

(1) La fecha de este episodio, que tuvo lugar el 27 de Diciembre de 1667, se ha invertido por convenir así al plan del cuento.

prueba de una manera mas elocuente y clara, la imposibilidad de que siguiendo la situacion federal en que nos hallamos, pueden salvarse la libertad y la honra de España.

Castelar, el apostol del federalismo, el que á pesar de haber confesado que las repúblicas pasan por los pueblos como sangrientos meteoros, no tiene todavia valor para confesar que se ha equivocado al defender la doctrina federalista, no queriendo, sin embargo, cargar con la responsabilidad de la situacion presente, protestó en la sesion del 16 contra la idea emitida por el Sr. Casaldueño, respecto á que era el director de la mayoría.

Para esplicar sin duda, por qué renunciaba á semejante gloria, hizo un discurso como suyo, en que pintando con vivos colores la situacion federal, probó de una manera irrecusable que por la presente república se va sin remedio al despotismo.

Hé aquí sino sus palabras:

«La nacion española se encuentra en la crisis más grave por que ha atravesado desde 1823. Y no hay, para convencerse de esto, que contemplar solamente nuestro estado interior, hay que dirigir la vista á Europa. ¿Quién tenemos en Europa? ¿Quién nos oye? ¿Quién nos reconoce? Estamos solos, completamente solos, sin nadie al lado, sin un solo reconocimiento. ¿Y nuestros enemigos? Nuestros enemigos tienen grandes alianzas en todas las capitales de Europa; bajo todos los pabellones han podido traer aquí sus armas. Nuestro ejército está en gran parte desorganizado; ellos tienen un ejército, que lucha con una gran perseverancia y un gran heroísmo. Nosotros estamos divididos por el escepticismo, por las rivalidades, por las celos; ellos están unidos en una sola fe y sometidos á un solo hombre. Nosotros tenemos que estar en el Norte á la defensiva; ellos caminan, adelantan, amenazan á Vitoria, San Sebastian, Bilbao, donde nunca pudieron entrar en la anterior guerra.

El siniestro incendio de Berga debe reflejarse en las paredes de este salon; las estatuas desde Sagunto hasta Gerona han medido: 4 ó 5.000 hombres pasean á su arbitrio por las llanuras de Cataluña, 20.000 hombres tiene hoy D. Carlos en el Norte. ¿Qué remedio hay para esto? Dar hombres y dinero á este gobierno, que representa la voluntad y el pensamiento de la Nacion, y el que á esto se oponga lo rechazará en su conciencia, pero materialmente es cómplice de D. Carlos y de sus huestes.

Una Asamblea que consume una mañana entera en estas personalidades, en estos insultos, en desgarrarse de esta suerte, mientras el incendio la rodea, mientras sus enemigos tienen el apoyo de Europa, sinó cambia de conducta, está irremisiblemente condenada á perecer hoy, á una repolucion eterna en las páginas de la historia. Por esos invocó grandes ejemplos que debían tenerse en cuenta. La Convencion derramó mucha sangre, produjo la reaccion en el

mundo por el terror; pero siempre será grande, porque en medio de tantos horrores supo salvar la Francia de la desmembracion, vencer á los realistas en la Vendée y arrojar mas allá de sus fronteras al extranjero. Las Asambleas del Norte de América, cuando las guerras de separacion y de los esclavistas, sacaron ejército de todas partes, reunieron 500.000 caballos y mas de un millón de hombres, impusieron toda clase de contribuciones sobre la tierra y hasta sobre el aire, mataron 4.000 personas en Nueva-York porque se oponian á que se sacase la quinta, y de esta suerte lograron elevar en Richmond la bandera de la libertad y romper las cadenas del esclavo.

Sino votais hoy, los hombres y el dinero que necesita el Gobierno para acabar la guerra civil, la responsabilidad de lo que suceda no será de los que hemos trabajado para que se le den esos recursos, sino de los que se oponen á ello. ¿Qué tremenda responsabilidad si, pensando en constituir una república, hubiéramos engendrado la reaccion y el carlismo!»

Ahora bien, si la república federal, no cuenta como acaba de confesar su mas ardiente apostol, ni con el reconocimiento de las potencias europeas, ni con el apoyo de un ejército subordinado, ni siquiera con el patriotismo de los que llamándose ardientes republicanos son los cómplices de los carlistas en la sangrienta guerra civil que devora á la madre patria, anarbolando distintas banderas, ¿como ha de consolidarse esa república, que apoya su planta en un monton de ruinas humeantes, que en torno suyo encuentra el vacío, y á quien un torrente de sangre amenaza sumergir entre sus calientes ondas?

Y cuenta que no somos nosotros los que esto decimos; léanse los discursos de Orense y de Castelar, y en ellos se verá que al paso que los republicanos federales están solos, completamente solos, sin nadie al lado, sin un solo reconocimiento, los carlistas tienen grandes alianzas en todas las capitales de Europa y han podido traer á España armas bajo todos los pabellones. Léanse esos discursos, y se verá que el ejército republicano, está desmoralizado, al paso que el carlista cuenta con una gran perseverancia y con un gran heroísmo.

Por desgracia estas afirmaciones del Sr. Castelar son demasiado ciertas, y por eso tiene harta razon cuando dice que los republicanos federales, que querian constituir una república, han engendrado la reaccion y el carlismo.

Eso es lo que han hecho; y si el Sr. Castelar y sus amigos que lo reconocen, no abjuran con valor de sus funestos errores federalistas; si por una punible tenacidad ó por un amor propio desmedido, no confiesan que se han equivocado, y buscan la salvacion de la patria en una forma de gobier-

no que no rompa en pedazos nuestro suelo, dividiéndolo en cantones semejantes al de Cartajena, no estrañen si la España indignada, los declara mañana traidores á la patria y á la libertad, como queria el Sr. Orense que se declarase á la minoría, pues si el despotismo prevalece, si á las inmensas desdichas que nos aquejan se agrega la desventura de que triunfe D. Carlos, ellos serán los responsables de semejante ignominia, ellos que queriendo plantear la república federal han engendrado la reaccion y el carlismo.

Ayer entró en Polop la partida del cabecilla Fuster; en los pueblos limítrofes se están organizando los voluntarios de la república para salir en persecucion de dicha partida.

La partida carlista al mando del cabecilla Huesca, entró ayer mañana en Benejama, donde exigió 8.500 rs. que cobró de las personas acomodadas, quemando despues el registro civil y otros documentos públicos y saliendo en direccion á Caudete.

El alcalde de Villena le salió al encuentro con voluntarios; pero no sabemos si pudo darle alcance.

Una de las cuestiones que fijan la atencion universal, es la que ha promovido la dimision del general Pavia.

Ocupándose de ese suceso dice *El Pueblo*:

«La dimision del general Pavia es un hecho. Justamente irritado y ofendido por el desaire que le ha dado este Gobierno federal, impidiéndole pacificar la Andalucía, despues de darle atribuciones para ello y haberlo casi conseguido tan brillantemente, ha presentado la renuncia de su elevado cargo.

El Gobierno, no obstante, parece que no admite la dimision de tan digno general, y en la cual sentiríamos que insistiera, aunque sentimos mas que le hayan puesto en el caso de presentarla.

Aun tiene que hacer mucho el general Pavia si ha de acabar con todos los federales como quisiera el país, como lo exige nuestra situacion ante la Europa y nuestro propio decoro de españoles.»

De otra dimision se ocupan nuestros colegas de Madrid, y á propósito de ella dice *La Correspondencia* del lunes:

«El gobierno debe ocuparse hoy de la dimision presentada por una elevada autoridad. Hay muchas razones para suponer que la dimision á que nos referimos no será aceptada.

Esto dice *El Imparcial*. En efecto, desde ayer se habla de crisis y públicamente se dice que el Sr. Oreiro, disgustado, impresionado por la actitud de los artilleros de la armada, habia anunciado que si no logra vencer esta dificultad, abandonará su puesto. El ministerio, sin embargo, guarda una gran reserva.»

Como la cuestion de las fragatas *Vitoria* y *Almansa* tiene el privilegio de llamar tan especialmente la atencion de nuestros paisanos, reproduci-mos á continuacion lo que acerca de esos buques dice *La Correspondencia*:

«No ha habido, segun nuestros informes, mas motivo que origine el retraso en la entrega de las fragatas *Almansa* y *Vitoria* que la tardanza en la trasmision de las órdenes dadas por el gobierno inglés á sus agentes; tardanza en que tal vez haya influido la ausencia de algunos de esos representantes. Hoy mismo es probable que haya salido de Alicante una cañonera que desde Escobreras mandó el almirante inglés á recoger la órden del cónsul. Por lo demás, la órden es terminante y las disposiciones de los marinos extranjeros tan buenas, que los mismos ingleses cuidan con especial esmero de nuestras fragatas, que de un dia á otro quedarán en poder de nuestros marinos.»

En efecto; como digimos ayer, el domingo á las siete de la tarde, salió de este puerto, el vapor inglés *Torch*, con la contestacion del gobierno de la gran Bretaña á la consulta del comodoro inglés que se halla en las aguas de Cartagena.

Mucho nos alegraremos de que esa contestacion sea satisfactoria, como parece demostrarlo el siguiente suelto que publica *El Imparcial* del lunes: «Dícese que hoy se comunicarán las órdenes á los comandantes de los buques extranjeros que se hallan en Escobreras para que hagan entrega de las fragatas *Vitoria* y *Almansa*.»

Dice *La Correspondencia*, que aumenta el número de federales arrepentidos. Lo creemos sin que lo jure; pero no basta el arrepentimiento, es necesario otra conducta mas positiva para devolver al país la tranquilidad y bienestar que le han arrebatado.

Signen los periódicos de Madrid cupándose de la crisis.

*El Imparcial* del lunes dice á este propósito:

«Continúan circulando los rumores de crisis, fundados en que entre los ministros no existe identidad de pareceres en la manera de apreciar la mas conveniente solucion que debe darse á algunas de las más importantes cuestiones políticas de actualidad; esta actitud en los individuos que componen el Gobierno, es el principio de un dualismo que aunque contenido hoy, pudiera irse acentuando y provocar en último término y en un plazo más ó menos largo una verdadera crisis ministerial de difícil solucion en estos momentos.»

Peró *La Correspondencia* del mismo dia, trata de desvirtuar estos rumores y dice así:

«Personas muy allegadas al ministerio, de mienton terminantemente los rumores de crisis circulados, y aseguran que no hay nada de cierto en lo que de público se dice respecto á indicaciones hechas por el señor Oreiro; añadiendo que ni hay motivo para ello, ni el asunto de los artilleros podria motivar la dimision del ministro de Marina, que tiene ya su plan de conducta trazado y no en el sentido de dimitir.

«Las mismas personas creen que el ori-

gen de una crisis solo podria nacer en el Parlamento, y como consecuencia de la solucion que este adopte respecto de las causas formadas á los insurrectos de las provincias que sean estas indicaciones. Por lo tanto, comprender bien que se trata de la cuestion de mayor ó menor severidad en la aplicacion de las leyes.»

De todos modos, lo cierto es que el dualismo se ha declarado ya en el ministerio; y que si la crisis se aplaza hoy, volveria á nacer mañana.

La guerra civil crece, y los carlistas aumentan á medida que crecen las probabilidades de que se discuta la Constitucion federal.

Si el país supiera que esa monarquía no seria nunca ley, y que sus autores renunciaban patrióticamente á su planteamiento, no habria guerra civil para el otoño.

Peró así, colocado el país entre dos peligros á cual mas temidos, entre el absolutismo y la anarquía, se es indiferente, de sufrir uno de los dos, cualquiera de ellos.

Aquí y no en otra parte está el secreto de la guerra de los carlistas.

Creámo los federales que tengan nobleza y rectitud de miras. Hagán lo menos el ensayo, que ensayo por ensayo, menos cuesta la práctica del patriotismo que el experimento de division y destrozo de la patria.

Cartas de Jativa, con referencia á noticias de Enguera, dicen que con el caudillo de la Plaza fue cojido su segundo llamado Cordero. La captura tuvo lugar á las nueve de la noche. Parece que los insurrectos, batidos el jueves, fueron huyendo hasta Enguera, á una heredada llamada la Cabaña del Majo. Una vez allí mandaron al pueblo por la comida y luego, creidos de que no los hostilizarian, quisieron entrar á permanecer en la poblacion, y penetrando en ella por calle de San Antonio, el alcalde segun ellos iba de ronda, les hizo alto, y desarmados los llevaron á la casa de la villa, y allí á la cárcel, incomunicándolos.

Una persona llegada de Granada asegura que el estado de aquellos intrasigentes puede ser más amenazador. De los 6.000 fusiles que tenían sólo han entregado 500; por las noches parece que se escuchan en cantar el *Trágala* enfrente de la capitanía general, y entre ellos corria cosa muy válida que volverán á proclamar el canton en cuanto abandoné aquella capital el general Pavia.

La impunidad de los sucesos de Andalucía ha de dar de nuevos dias de luto á aquellos comarcas.

Nuevos datos vienen á confirmar la noticia que dió *La Correspondencia* sobre la quietud que empieza á notarse en algunos honores de Estado respecto á la actitud de conducta del gobierno francés para con España. Una carta de la esposa de uno de los mas elevados personajes de Paris participa á otra dama española que en Verneuil muestra cierta aversion hacia la política federal, y que, como esta forma contrato por todos los medios posibles la marea republicana de España.

Dice *El Pueblo*:

El Sr. Rubau y Donaden anda en Barcelona agitando la opinion en mal sentido. El 17 habia temores de que pudiera haber

«El Carlos II estaba dando una batida á los javales, sin acordarse siquiera del destierro de su hermano, y sin pensar que los whigs iban introduciendo reformas liberales en las leyes del país...

Aquel Stuardo amaba mucho el despotismo: pero amaba mas todavia el placer.

La noche se aproximaba, y llamando á Buckingham le dió el orden de suspender la caza. Una hora despues entraba la régia comitiva en el castillo de Eriday-Hall, suntuoso edificio que el monarca habia regalado á su favorita la duquesa de Portsmouth. Los cazadores estaban fatigados y el rey sentia gran apetito, por cuya razon su primer cuidado fué dirigirse á la mesa.

Un espléndido banquete esperaba á los convidados; pero en el momento en que iba á dar principio la comida llegó un correo de Londres portador de varios despachos importantes del primer ministro.

«Por San Jorge!... exclamó Carlos, frunciendo el entrecejo, que esos infatigables sucesores de las cabezas redondas, solo piensan en negocios de Estado... En la libre Inglaterra, añadió, con ironía, todo hombre tiene el derecho de comer en paz.

«por ventura habria de haber una excepcion de este derecho, solo para el rey?... A comer, pues, señores;» dijo, y guardando los despachos en su escarcela, sentóse tranquilamente al lado de su favorita:

La comida fué abundantísima y alegre: las continuas libaciones iban haciendo que aun, los mas

rigoristas cortesanos, prescindiesen de la etiqueta, y ya empezaba la fiesta á tomar el aspecto de orgía, cuando de repente exclamó el rey, en vista de un suculento solomillo de vaca que acababa de servirse.

«¡Soberbia pieza, señores; bendito sea, el distrito de Waltham y sus nutritivos pastos.» Rochester, añadió dirigiéndose á un joven de su comitiva que estaba á su izquierda—os doy el encargo de espresar al criador de esos bueyes, mi profunda y sincera satisfaccion por el resultado de sus esfuerzos.»

«Con qué recompensa quiere vuestra majestad honrarle? preguntó Rochester.

«A fé mia, dijo el rey, estoy tan satisfecho de él que de buena gana le haria caballero otorgándole la mas alta condecoracion de mis reinos; pero ya que no se halla presente, voy á conferirle este título en efigie; ¿no tenemos en esta muestra de sus productos un digno representante de sus merecimientos?... Si, si, la idea es estraña; pero de algo me ha de servir el ser monarca... Hola, pajes acerad ese trozo de solomillo.»

Dos pajes acercaron al monarca la enorme lonja de vaca. Carlos II, entre risueño y grave sacó su espada y levantándola en la forma establecida para condecorar á los caballeros, exclamó:

«Por San Jorge, Yo, Carlos II de Inglaterra, te hago caballero, cuyo título nadie será osado á rehusarte en lo sucesivo ni á tí ni á ninguno de los tuyos.»

arse el orden en aquella capital en sentido federalista, autónomo e independiente.

Con el pretexto de la creación de una junta de guerra que para atender con prontitud a la persecución de los carlistas no tenga que esperar las órdenes del Gobierno, han querido los barceloneses, y los diputados a Cortes por las provincias catalanas, arrancar del Gobierno de Madrid esa abdicación de sus facultades, que no sería otra cosa que el establecimiento inmediato del cantón algodonero.

Dicen los catalanes: «ahora que están ya dominados los puertos francos de Andalucía podemos proclamar nuestro cantón y poner ley, es decir, poner nuestros pantalones y nuestras levitas a todos los españoles.»

¿Qué cuacos son los catalanes!

Dícese que D. Carlos ha entrado en Eibar. Y a propósito, mucho se prometen sus partidarios de la fusión de los dos familias francesas, orleanistas y legitimistas. Parece que el acuerdo es que entre triunfante en París el duque de Chambord, abdicando luego en el conde de Paris. Y que después esté llamada Cortes Constituyentes para que decidan el color de la bandera francesa y otras cosas por el estilo.

Esto hablamos oído, y nos lo confirman hoy; pero creemos que cuentan sin la *huésped*.

### CORREO DE MADRID.

El general Martínez Campos, desde La Palma, donde sigue sosteniendo el sitio de Cartagena, ha pedido que se le mande al comandante de ingenieros D. Saturnino Acellana.

Los ministros declaran sin dificultad que la cuestión artillera, no debatida todavía seriamente en Consejo, pudiera producir una divergencia de opiniones en el seno del Ministerio.

El ministro de Marina Sr. Orejro, sostuvo con gran calor en el Consejo de ministros la necesidad que tiene el Gobierno de obrar con gran energía respecto a la aplicación de la ley en todo su rigor.

D. Carlos se hallaba el domingo sobre Abuzza con fuerzas compuestas de 5 000 a 5 500 hombres, una sección y 200 caballos, aunque según el comandante general de la Ribera, son estos de malas condiciones.

El contraalmirante Lobo ha pedido con toda urgencia al ministro de Marina los soldados suficientes para la dotación de la fragata *Navas de Tolosa*.

El cabecilla Cacaña ha atacado a Amposta.

Entre los oficiales hechos prisioneros en Chinchilla y sujetos a formación de causa, se encuentran D. José y D. Eduardo Alemán.

El general Martínez Campos considera preciso que se le envíen algunos oficiales facultativos del cuerpo de artillería para apagar los fuegos de las baterías de Cartagena.

El representante de España en Suiza, Sr. Martrá, ha sido autorizado por el Gobierno español para asistir al convenio postal que va a celebrarse en Berna.

La fragata *Carmen* y el vapor *Cádiz* se hallan en Gibraltar proveyéndose de carbón.

En Tortosa corria como muy válida la noticia de la próxima entrada de Cabrera en España, notándose con este motivo un gran entusiasmo entre los antiguos partidarios del carlismo de aquella localidad.

El gobernador de Cádiz, Sr. Gimenez Guinau, ha manifestado al Gobierno que no hay medio en lo humano de obligarle a continuar mandando aquella provincia.

Los insurrectos de Cartagena tiene listos y en disposición de hacerse a la mar los buques blindados *Tetuan* y *Mendez Nuñez* y el vapor *Fernando el Católico*. Parece que abriga el propósito de volver a atacar a Almería.

### CÓRTESES CONSTITUYENTES.

SERVICIO ESPECIAL DE «EL CONSTITUCIONAL.»

#### Sesión del 18 de Agosto.

La sesión de esta mañana, que se abrió a las 8 y media, bajo la presidencia del Sr. P. dregal, ha sido aprovechada, por cuanto han quedado aprobados definitivamente algunos proyectos de ley, entre estos el referente a la suspensión de las elecciones provinciales y toma de posesión de los nuevos ayuntamientos, y el que determina que se proceda a nuevo reconocimiento de los mozos de las reservas.

Se tomaron en consideración varias proposiciones, una de ellas del Sr. Balbana para que las Cortes nombren de su seno una comisión que revise los expedientes de cesantías y jubilaciones.

Entrándose en el orden del día se pone a discusión el proyecto de ley para enjugar el déficit, usando de la palabra el Sr. Benítez de Lugo.

En la sesión de la tarde, continúa su discurso el Sr. Benítez.

El Sr. Orejro (padre) niega que sea separatista, explica lo que es la federación de cantones y su plan financiero que el hubiere puesto en planta desde que se hizo la revolución. Trata de mil cosas a la vez, según costumbre, y sostiene la hilaridad de la Cámara más de dos horas.

El Sr. Villaverde combate el artículo 1.º declarando en un persuasivo discurso la inexactitud de las cifras y conceptos que aparecen en este artículo.

Examina una a una las garantías que se dan para los pagarés, y prueba con falsas. Demuestra que el proyecto es ruinoso en la forma que se presenta para el país, y para la Hacienda misma y que de no ser gestión de adolacer de esos defectos, el partido conservador lo apoyaría energicamente ya que no quiere privar de recursos al gobierno.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS

Paris, 16.—Con motivo de la fiesta de ayer hubo gran recepción en Chislehurst, a la cual acudió gran número de bonapartistas.

El hijo de Napoleon III pronunció un breve discurso, en el cual declaró que permanecerá fiel al principio de «todo por el pueblo y para el pueblo.»

### SECCION INDIFERENTE.

#### GACETILLAS.

**Detalles del homicidio del domingo.**—Según nos han asegurado, el homicidio que tuvo lugar el domingo por la tarde no fué a consecuencia de riña, pues el muerto parece que se hallaba en su casa cuando el matador fué a sacarle de ella, con ánimo de asesinarle. Así es que la víctima salió en calzoncillos y mangas de camisa, y sin llevar arma alguna, de modo que el agresor le mató sin que pudiera defenderse.

Los tribunales entienden ya en el asunto y no dudamos que una vez esclarecido el hecho, caerá el severo fallo de la justicia sobre el criminal.

**Nueva publicación.**—El domingo recibimos e primer número del periódico de instrucción y recreo denominado *El Laurel* que empieza a publicarse en esta capital. Saludamos a nuestro colega y le deseamos larga vida y prosperidad.

**Buques extranjeros.**—A mas de los buques de guerra ingleses y prusianos que han visitado nuestro puerto, ha llegado tambien la cañonera italiana *Authion* procedente de Cartagena.

Este buque salió anoche con rumbo a dicho punto.

**Datos para la historia.**—La justicia federal sigue sancionando los privilegios; cuando teníamos un rey se pagaban religiosamente las clases pasivas de Madrid y se dejaba a las de provincia con once meses de atrasos. Hoy, que son vientos federales los que reinan en la política, se paga así mismo con toda puntualidad en la excomandada villa, y se deja a los futuros cantones esperando en balde al Mesias en forma de orden de la dirección del Tesoro.

Es decir, que siguen los privilegios irritantes.

**¡Al agua!**—El calor canicular se explica de una manera irresistible. Un paso mas y estamos en plena zona tórrida.

**Baños de mar.**—Hemos tenido el gusto de visitar los baños de *Diana* que en la presente temporada han recibido grandes reformas del mejor gusto y para completa comodidad de los bañistas.

Todas las habitaciones están empapeladas y adornadas convenientemente sin que falte en ellas el mas pequeño utensilio análogo al objeto.

**Salud a todos devuelta sin medicina** por la deliciosa harina de la salud, la Revalenta Arabiga Du Barry, de Londres.

(La que se vende actualmente tostada no exige mas que un minuto de cocción.) Después de la cura del *Santo Padre* por la deliciosa Revalenta Arabiga Du Barry, adhesiones de muchos médicos nadi podrá dudar de la eficacia de esta deliciosa harina de la salud que cura sin medicina, ni purgantes, ni gustos, las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, tos asma anógos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de la voz, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y la sangre: 75,000 curas, entró las que se cuentan las de S. S. el Papa, el duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, etcétera etcétera.

Curación núm. 69 924.—Soissons (Aisne) 10 de Enero de 1868.

En la aldea en donde reside parte del año se encuentra una mujer, aquejada, según parece de todos los facultativos, de un cáncer al estómago. Lo positivo es que ha ena dos años que esa infeliz padecía de dolores inaguantables. No podía digerir mas cosa alguna, y su debilidad era tal, que mover un brazo le era imposible. Había perdido sus dientes y muelas; en fin todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuvo la idea de aconsejarla tomara la Revalenta Du Barry. Desde aquel entonces, su estado ha mejorado mucho; las fuerzas le vuelven, digiere, y no puede casi más. Reciba Vd. la seguridad de mi alta consideración.

De Chaselles, Condesa de Gourgues. Seis veces mas nutritiva que la carne

y no irrita, como alzando 50 veces su precio en medicina.

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 reales, 1 libra, 20 rs., 2 libras, 34 rs.; 5 libras 80 rs.; 12 libras, 170 rs. y 24 libras 300 reales. Los bizcochos de Revalenta, que pueden comérse en todo tiempo mojados en té café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas a los mismos precios. La Revalenta al chocolate produce el apetito, buena digestión, sueño, dá energía y vigor a las personas y a los niños, por débiles que se encuentren, y alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario sin causar irritación.

En polvo, en cajas de hoja de lata 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 reales; de 120 tazas, 80 rs., ó sea 4 cuartos a la taza.

Barry Du Barry y Compañía, calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

Depósitos en la Mancha y Valencia.—Alcoy Rafael Alfonso, Farmacéutico, calle Mayor, 8.

Albacete.—Toribio Nieto hijo y Barrios, Comercio Mayor 9.—Luis Surroca, Ultramarino.—Martínez, Farmacéutico.

Alicante.—Rodríguez Hernández, Farmacéutico, calle Mayor, 22.—Ribera Guarnier, Hermanos, Negociantes, calle Mayor, 32.

Castellón de la Plana.—Ribes, Farmacéutico, calle de Emedio, 145.

Nules (Castellón de la Plana).—Rafael Vicente, Farmacéutico.

Valencia.—Tomás Marco, tienda del Ancora, calle del Tronch, 10.—Juan Batllori, Fabrica de Pastas, Plaza de Santa Catalina, 7.—J. Peligrin Romani Ultramarinos.

Segorbe.—Manuel Jordan, Farmacéutico.

### CUESTION TEATRAL.

Pudiendo contar con un lugar en las columnas de *El Constitucional* y confiado en la benevolencia de sus suscritores, voy a terciar, bien a pesar mio, en el repugnante asunto que con motivo de la inepertada mala suerte que le cupo a la empresa de los espectáculos de ópera italiana de este Teatro por los recientes acontecimientos políticos de esta capital, ha provocado imprudentemente el periódico *El Correo de Teatros*.

Y tercio en esta polémica, no para contestar a los groseros é ineficaces párrafos que sin motivo me legaba *El Correo de Teatros* o mas bien su llamado director D. Eduardo Canals, (por que con esto me rebajaría hasta el fondo) y si únicamente para poner de manifiesto algunos puntos importantes de este desgraciado asunto, aprovechando esta ocasión para dar las gracias a los Sres. D. Ciró Bernabeu, padre é hijo, por haber defendido mi humilde persona en los comunicados que han publicado.

Hay cuestiones en la vida, en que todos los que toman parte en ellas tienen razón. En este caso se encuentra la que voy a tratar, aunque muy a la ligera, cuestión que he tenido el triste privilegio, como casi todas las que se suscitan en la mayor parte de los teatros del mundo, de llamar la atención por la exagerada manera como se ha tratado.

Lo mismo la empresa teatral, que la de toros, establecimientos de baños, feriantes y otras industrias, sucumbieron con la inevitable venida a estas aguas de la fragata *Victoria*. En vez de lamentarse dicha artista en particular y todos colectivamente, de las circunstancias anormales que pasaba esta población y que privaba de funcionamiento el teatro, y en vez de esperar con calma la cesación de los acontecimientos y buscar en lo porvenir alguna solución que pudiera salvar a la empresa y a los artistas, hé aquí que empiezan los cargos de culpas entre unos y otros, las diatribas, las acriminaciones, el desorden, la confusión, el caos, rompiéndose los lazos de buena inteligencia que había antes, y todo promovido por la intemperancia de un hombre que, con mas ligereza que buen tacto, se presentó en esta capital en aquellos momentos criticos para exacerbar los ánimos y empeorar la situación teatral con sus gestiones poco meditadas, y perjudicando sus intereses, pues tenía desembolsos hechos para la formación. Este hombre fué el agente de teatros Sr. Canals, y este hombre que ha faltado a las mas altas consideraciones con la ruda ofensa que ha infundido con monoteo y descredito del periódico que dirige, es el que debe fijarse bien en lo que voy a narrar, para que pueda rectificar, si quiere, desmintiendo a la vez a los meneguados que otra cosa le ha un dicho en contrario.

Ampliados de Junio último pasado, hablóme D. Ciró Bernabeu de un pensamiento de ópera empresa Baraldi, y me pidió a nombre de dicha empresa el favor de que arreglara la orquesta y coro de hombres de esta capital, como tambien los gastos seriales, en la forma y precios económicos que yo los tenía en mis empresas, lo que, efectuado con el mayor gusto. La nota de dichos gastos y los honorarios de los profesores, cantantes, fueron entregados a la empresa por conducto de D. Francisco Llanes, antes de que se empezara a funcionar.

Fui invitado por el Sr. Bernabeu, a nombre de la empresa, para que dijiera la orquesta como solo y exclusivo director, resultando después que habia sido ajustado tambien el Sr. Villar, con la decencia y compañerismo que acostumbro, con la primaría de tan honoroso cargo a dicho Sr. Villar, como mandame, por que así se me suplicó, a partir el trabajo directivo con él.

Además de esto y sin hacerme pago de nada, confeccioné las listas de compañías

programas, forma orquesta y coro, arreglados como llevo dicho los gustos seriales, y a todo esto sin tener nada que ver con la empresa ni con Baraldi, ni con nadie. Llegada la compañía a esta capital y con ella los acontecimientos de Alcoy y Alicante, aconsejé al Sr. Baraldi que le hiciera saber al Sr. Canals, todo vez que supiera que este tenía intereses comprometidos en la formación de la compañía, lo que ocurriría en esta población y en su teatro.

Depore los acontecimientos que dieron al traste con el pensamiento teatral, y manifesté públicamente que veía en esta jornada una víctima, y esta era el Sr. Canals que habia adelantado una cantidad de consideración, y otra víctima mas, que era el Sr. Bernabeu, que habia proporcionado algunos fondos tambien.

Indiqué al Sr. Bernabeu, que aceptó de buen grado, el que se formara para este teatro en la segunda temporada del año cómico venidero, una compañía de ópera en los ajustes hiciera la agencia del Sr. Canals, y con los derechos de mediación y con lo que le asignara la empresa por los contratos y el producto de un beneficio pudiera resarcirse en parte, sino todo, del desembolso que ahora habia hecho y que se consideraba perdido.

Esto indiqué, acatando mi propósito de cooperar en pró de Sr. Canals, como lo hubiera hecho con otro cualquiera que se hubiera encontrado en caso análogo, y así lo manifesté al empresario Sr. Baraldi cuando se despidió de mí, sin sospechar que el Sr. Canals me habia de pagar tan ingratamente.

Ahora bien; si lo que dejo consignado es la verdad, que probaré hasta la saciedad si necesario fuere, y si es verdad igualmente que en mi larga carrera de artista y empresario no hay ningún punto negro que la empresa, convendremos en que el ataque de *El Correo de Teatros* a mi humilde persona, ha sido injusto y criminal, mereciendo la condenación y el desprecio de cuantas personas se han impuesto de tamaña iniquidad.

Termino este escrito quedando en la buena pluma en mano, para ocuparme de este particular con otros detalles y apuntes que me han facilitado y que debe el público conocer.

Francisco de P. Villar.

Alicante 17 de Agosto de 1873.

### SECCION COMERCIAL.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el día de ayer.

ENTRADAS.

De cabotaje.

Laúd San Salvador, de 35 ts., p. Antonio Rios, de Isla Cristina, en 12 días, con 12 sacos sardina y 40 sacos mojunmas a don J. Molina, y otros efectos de tránsito para Barcelona.

Vapor Joven Pepe, de 84 ts., e. J. Juvany, de Barcelona, en 2 días, con lastre.

Laúd Jo é Maria, de 70 ts., p. Pascual de Moril, en 10 días, con 1.000 sacos azúcar a D. A. A. Garcia.

Laúd Carmen, de 61 ts., p. J. Oiver, de Soler, en 3 días, con lastre.

Bombra Ros Pacifico, d. 54 ts., p. V. Agel, de Vinaroz, en 3 días, con lastre.

Pol. gol. Maria, de 79 ts., e. Ferrer, de Ibiza, en 4 días, con id.

Id. Victoria, d. 116 ts., e. G. Panas, de Puerto-Rico y Vigo, en 16 días, con maderas, café, cueros algodón y otros efectos, de tránsito para Palma.

DESPACHADOS.

Vapor Amalia, de 101 ts., e. J. de Mesa, para Orán, con 25 sacos almendra, 27 pipas vino y 4 idem aguardiente y otros efectos.

Laúd San Pedro, de 16 ts., p. P. Mary, para Ibiza, con lastre.

Laúd Concepción, de 96 ts., p. G. Fuster, para Barcelona y Tarragona, con 477 sacos harina, 377 sacos y 8 000 kils. trigo, 9 hals borra, 14 pipas vino y 394 hultos esparteria.

Vapor Genil, de 306 ts., e. B. Martín, para Barcelona y Marsella, con 100 sacos harina, 58 cabras, 26 c. papel de fumar, 79 fardos esparteria y 13 balas almendron.

Vapor Joven Pepe, de 84 ts., e. Juvany, para Barcelona, con 1 800 carneros.

Laúd Isabel, de 18 ts., p. J. Planells, para Ibiza con 8 balas papel, 75 kils. salvado, 84 kils. esparteria y 100 id. alparagatos.

Vapor Jaime II, de 262 ts., e. M. M. Granada, para Ibiza y Palma con 22 fardos trigidos y 3 c. efectos, 2 cajones tabacos y otros efectos.

Laúd América, de 64 ts., p. A. Vicens, para Marsella, con 86 000 kils. trigo.

Laúd San Cayetano, de 99 ts., p. M. Barlan, con 75 600 kils. trigo.

Buques a la carga para varios puntos de la Peninsula.

Laúd San Rafael, de 38 ts., p. R. Moreno, para Cadiz.

Laúd Buaventura, de 57 ts., p. M. Perez, para Ayamonte.

### SECCION LOCAL.

#### EL NEPTUNUS Y EL LLOYD SUIZO

Compañías de Seguros Marítimos.

Se asignan buques y mercancías para cualquier puerto del globo, con condiciones

las mas favorables hasta ahora conocidas para el asegurado.

Representante en Alicante, P. R. Dahlander, Maltonado, 13.

PRIMER ANIVERSARIO.

**DON JOSÉ PINEDA.**

falleció el 21 de Agosto de 1872.

Su hija, hijo político, hermanas y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan asistir al funeral, que en sufragio de su alma, tendrá lugar mañana a las nueve y media de la misma en la colegial de San Nicolás, de lo que recibirán favor.

Alicante 20 Agosto 1873.

**BAÑOS SULFUROSOS**

DE LAS SALINETAS DE NOVELDA,

abiertos al público desde 1.º de Junio a fin de Setiembre.

Curación de las herpes, escrófulas, reumatismo, infartos glandulares y viciales y afecciones no cancerosas de la matriz.

Las aguas producen los mismos resultados medicinales que las justamente reputadas de **CARRATRACA**.

Prospectos gratis con mas pormenores y certificaciones de acreditados profesores, botica del licenciado D. José C. Bellido, plaza de la Libertad.

**REGISTRO CIVIL DE ALICANTE.**

ESTADO de las anotaciones hechas en el mismo desde las doce del día 18 de Agosto hasta igual hora del día 19.

DEFUNCIONES.

Quintas.	Viudas.	Viudas.	Solteros.	Solteras.	Niños.	Niñas.	Abortos.	Total.
1	1	1	3	2	0	0	0	8

NACIMIENTOS.

Varones . . . . . Hembras . . . . .

Comprende el estado anterior el caso de la población, los arrabales, los caseríos del Campello, Tabarca y Santa Faz, y las partidas rurales de Alcoraya, Burguñó, Font-Caball, Mora et. Rebolledo, Tanager, Va-longa y Vedegás.

**OBSERVATORIO METEOROLÓGICO**

DEL

**INSTITUTO DE ALICANTE.**

Día 19 de Agosto de 1873.

Horas.	BARÓMETRO A O.º		TERMÓMETROS.		ESTADO del cielo.
	Milim.	Centig.	Reaum.	Vientos.	
9 m.	755,30	29,2	23,4	S. E.	Despejado
3 t.	755,30	30,4	24,3	S. E.	Nubes.

Temperat. máxima 34,0 27,2  
Idem minima . . . 18,8 15,0

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.—S. Bernardo abad, doctor y fundador.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Juana Francisca Fremiot, viuda fund.

**ULTIMA HORA.**

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

**Madrid 19 agosto.**

(Espedido a las 5.9 t.)

**En el término de Cádiz se ha declarado un incendio horroroso ardiendo un espacio de tres leguas de longitud y una de ancho.**

**Bolsa: Renta 3 por 100. 15.95**

**Cambio sobre Londres. 45.48**

**Id. » » París. 5.00**

**Madrid, 19 agosto.**

(Espedido a las 3.17 n.)

**Se ha declarado urgente el proyec o de reformas de Instrucción pública.**

**Se han aprobado cuatro artículos para extinguir el déficit del presupuesto.**

**Madrid 19 agosto.**

(Espedido a las 9.47 n.)

**Pavía II gará el miércoles.**

**En su dñmision dice que la Insurrección de Andalucía está vencida, pero no pacificada.**

ALICANTE.

Imprenta de Vicente Costa y compañía.

# PAPÉL RIGOLLOT

O MOSTAZA EN HOJAS

## PARA SINAPISMOS

Adoptado por los Hospitales de París, las Ambulancias y Hospitales militares y por las marinas francesas e inglesas.

Conservar al polvo de mostaza todas sus propiedades, obtener en pocos instantes con facilidad un efecto decisivo con la menor cantidad posible de medicamento, he ahí los problemas que M. RIGOLLOT ha resuelto de la manera mas acertada.

(A. BOUCHARBAT, Anuario de Terapéutica, año 1893.)

Exíjase la firma adjunta, hay falsificadores. — PARÍS, 26, rue Vieille-du-Temple. — Agente general para la venta por mayor en España: J. PÉREZ, Cruz, 12, principal, Madrid. Al por menor, por todas las droguerías y farmacias del reino.

*Rigollet*

En Alicante, Sres. Bellido y Lorenzo R. Hernandez.

## ESENCIA DE ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

en el laboratorio químico y botica de D. Juan R. Hernandez, calle Mayor, núm. 22, Alicantina.

No nos detendremos en enumerar los resultados de tan precioso remedio, pues la reputación europea de que goza dice mas que cuantos elogios pudiéramos tributarle. Los pacientes pueden estar seguros que en el Bristol encontrarán un remedio de constantes y seguros resultados en las herpes, tina, quemazon, tumores blancos, úlceras sifilíticas, lamparones, languidez, vahidos y afecciones del hígado. Al por mayor se hace una rebaja que estará en relacion con la importancia del pedido.

También se encuentran en este establecimiento las píldoras azucaradas del mismo autor, a 10 rs. frasco; el rob depurativo L'effeteur, p. nacea Swain, Epulaturu Padro, y otros antisifilíticos depurativos, como las píldoras de Morison, de Monserrat, de Blandet, de Holloway, orientales, de Haul, el vino Zarza, Albert y otros.

# CHOCOLATES DE ALICANTE.

FABRICA MOVIDA AL VAPOR DE LOS SEÑORES

## Ribera Guarner Hermanos,

PREMIADOS EN VARIAS EXPOSICIONES

Los dueños de este establecimiento no han omitido medio ni gasto alguno, para competir con los primeros de esta clase.

Por los nuevos aparatos de cilindro se consigue una finura sin igual en el molido. Se elaboran clases desde 3 á 16 rs. libra, con descuento de 4 á 14 por ciento, según la importancia del pedido.

Se elaboran también con la Revalenta Árabe, que tanta aceptación ha alcanzado, la vainilla y demás cla es que se pidan.

Depósito central: calle Mayor, núm. 32, duplicado.

**VERDADERO LE ROY**  
EN LIQUIDOS ó PILDORAS

Del Doctor SIGNORET, antiguo Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas célebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás que se han empleado para la CURACION DE LAS ENFERMEDADES ocasionadas por la alteración de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las mas eficaces y mas seguras, con toda seguridad sin producir jamas malas consecuencias. Se toman con la mayor facilidad, dos ó tres veces al día para los adultos y una ó dos para las niñas de 2 á 4 años. Píldoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instrucción justificando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos la mejoría con toda atención y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay un sello que dice: LE ROY, PARIS, negro sobre fondo encarnado y la firma.

*Signoret*  
DOCTEUR-MÉDECIN  
ET PHARMACIEN.

En Alicante, Sres. Bellido y Lorenzo R. Hernandez.

## PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.

### PÍLDORAS HOLLOWAY.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, a saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Píldoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía a los nervios y los músculos, y fortalecen la organización entera.

Las Píldoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión, ejerciendo una acción en estomago uterina en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortalecen el sistema nervioso y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecientes de estas Píldoras, con tal que al emplearlas, se atengan cuidadosamente a las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra, la sangre forma parte de ella; circulando con el fluido vital espulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, el tic-doloroso y la parálisis.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español, relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, (ános 214, Strand) Londres.

## Quincalla y bisutería.

Las personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de Jose Maria Parreno, Mayor, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los siguientes artículos: pendientes, medallas, alfileres, pulseras, adornos para la cabeza, sintoneros, y otros para reloj, targeteros, sombrillas para señora en algodón, seda y raso, forradas y sin forrar, quitasoles para basto en algodón satinados y seda, bastones, cadenas para reloj, gemelos y botonaduras, guardapelo cigarreras con música, petacas, carteras, portafolios, transparentes, juguetes, coches de mimbre de un asiento y una infinidad de artículos.

## IMPRENTA

V. Costa y com.  
En este establecimiento se hacen facturas con elegante rayado para la escritura, estados de todas clases y lamafios con rayado para id., letras de cambio, esquelas de defuncion y de visita en papel de luto ó en tarjeta, á la última moda; toda clase de impresiones para ayuntamientos, oficinas y particulares, teniendo de venta ejemplares de las de uso diario: carteles de todos lamafios para los que hay un gran surtido de letras de grandes dimensiones; membretes para oficinas sencillas ó con adornos modernos en tinta negra ó de color; todo con el mayor esmero, prontitud y economía.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

## ULTIMA NOVEDAD.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

En el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor, 26, se ha recibido un completo y variado surtido en quincalla, bisutería, abalorios, sombrillas para señoras, quitasoles para caballero, paraguas, bastones, juguetes, artículos de viaje y de fantasía, y otros muchos artículos, á precios muy ventajosos.

## NI CALVAS NI CANAS,

con el uso del acreditado

# ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caidas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina defecacisimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mejor de cuantos aceites de tocador se conocen tanto por su delicioso aroma como por la belleza extraordinaria que comunica al cabello.

Carta del Ilmo. Sr. CARLOS TOMAS THIBEAULT Obispo de Montpellier, al inventor.

Monsieur Seirep. No veo ningún inconveniente en que se sepa que, buscando algún alivio á las jaquecas que tan a menudo me atormentaban, lo he encontrado notabilísimo en el aceite que V. compone, habiendo observado además con gran sorpresa que la parte superior de la cabeza ando por consejo de V. lo aplico se va poblando de un vel o fino y espeso después de haber estado desnuda durante muchos años; por esto me presto con gusto á los deseos de V. y le autorizo para que haga de estas líneas el uso que tenga por conveniente.

Reciba V. la seguridad de mi alta consideración y aprecio etc.

Carlos Tomas, Obispo de Montpellier, Coronel de Ingenieros.

El abajo firmado certifico: que por medio de unciones á la cabeza y barba con el aceite Seirep, durante ocho meses, he logrado recobrar el color del pelo prematuramente envejecido á consecuencia de una enfermedad grave que contraje en nuestras campañas de Africa.

Y para que conste doy el presente en mi palacio de San Martin de Aumes etc.

Hipólito de Grave.

Carta del Doctor QUATREFAGES al inventor.

Querido Seirep: Los ensayos practicados con su aceite, desde principios de año, han producido todos excelentes efectos: por mi parte tengo la satisfacción de poderle anunciar la curación de dos casos de alopecia parcial de aquellos que Vd. llama de segundo grado: en las erupciones del cráneo una de ellas herpética y en varias afecciones nerviosas me ha dado resultados inmejorables: ahora estoy observando la recoloración en un sujeto cano que ya empieza á poderse apreciar: mas adelante le mandaré á usted la relación detallada de todos los casos con mis observaciones particulares sobre cada uno de ellos; pero no tardaré Vd. mas en dar al público su específico, es eficazísimo querido Seirep, es altamente higiénico y por lo tanto no puede menos de encontrar en todas partes una acogida fabulosa.

Todo suyo

Dr. Quatrefages,

El aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Alicante, oficina de Farmacia de D. Juan Rodriguez Hernandez. Para los pedidos al por mayor con notable rebaja, dirigirse á J. Seirep, Union, 9, 3.ª Madrid.

## PERFUMERIA.

De las mas acreditadas fabricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de Jose Maria Parreno, Mayor, 26, un completo y variado surtido en pomadas, jabones, extractos, aceites, agua de Colonia, vinagres y todos los artículos comprendidos en este ramo.

## ABANICOS.

De las mas acreditadas fabricas del pais y extranjero se acaba de recibir en el establecimiento de Jose Maria Parreno, calle Mayor 26, un completo y variado surtido de lo mas moderno y elegante que se ha hecho en dichas fabricas á precios muy arreglados para todas eases.

**BALSAMO para guerreros, bolicosos, camorristas, cazadores, viajeros, campesinos, amas de casa y establecimientos de beneficencia.**

Lo es el célebre y bienaventurado Aceite de bellotas, con sávia de coco, recomendado por médicos alopátes, homeópatas, farmacéuticos, y por mas de 800 periódicos de ambos hemisferios.

Cura rápidamente, sin dolor, picor ni escozor, el reumatismo incipiente ó crónico, mejor que las aguas termales de Archena

Aragón y otras. Cura el cólera esterminando los bichillos del estómago y friccionando para las calabres

Cura las quemaduras de lumbre, pólvora, fósforo, plancha y líquidos.

Cura los dolores nerviosos de cabeza. Hace espeler toda clase de lombrices, ictericia ténica en tres dias, con tres cucharadas, sin género alguno de molestia.

Cura las picaduras y mordeduras de insectos, bípodos y cuadrúpedos, en racionales ó irracionales, mejor que todas las vulnerinas, y cicatrizantes que se han descubierto en los 5877 años que registra la historia del mundo.

Precio: 5, 12 y 18 rs. frasco, con mi busto.

Por mayor, 25 per 100 de descuento. El inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal. Los pedidos, calle de la Salud, 9, Madrid.

NOTA.—Hay café de bellotas, que cura la diarrea, disenteria, pujos, en una hora á 6 y 12 rs. caja.

Alicante, botica del Dr. Bellido, del Dr. Soler y de la viuda del Dr. Rodriguez Hernandez

## Quincalla.

- |                  |              |                |
|------------------|--------------|----------------|
| Maletas.         | Cucharas.    | Petacas.       |
| Sombrereras.     | Cuchillos.   | Porta-monedas. |
| Planchas vapor.  | Tenedores.   | Cepillos.      |
| Idem ordinarias. | Cucharaones. | Sombrillas.    |
| Grifos superior. | Navajas.     | Bastones.      |
| Ata-mantas.      | Cortaplumas. | Bogías.        |
| Bolsas de viaje. | Lancetas.    | Hules.         |
| Sacos de noche.  | Peñinas.     | Pomeros.       |
| Caramañola.      | Batidores.   | Antejos.       |
| Tijeras.         | Gutaperchas. | Perchas.       |

## Gran surtido de ferreteria.

Pernios de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños. Carraduras de puertas de calle, sala, cuartos, armarios, cajón, cómodas, arcas, pupitre y medieras.

Picaportes para ventanas y vidrieras. Cerrojos ó forrellats y falcebas. Candeleros de todos tamaños. Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fabricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

Guillen Lopez Hermanos, calle Mayor, núm. 13 Alicante.

**VILLA DE MARSELLA.**  
El vapor Francés Villa de Marsella saldrá de este Puerto el 20 del corriente para el Havre y Amberes, admitiendo carga para estos puntos, y otros de la costa del Mar del Norte. Dirigirse para flete á la agencia de los Señores J. Leon Reymundo y Compañia Puerta del Muelle.

**VAPOR BAYO.**  
Saldrá el 20 del corriente para Valencia, Tarragona y Barcelona. Admite carga y pasajeros. Consignatarios Carey y comp.

**Línea Hispano-Inglesa.**  
El vapor BESOS saldrá el 24 del corriente para Málaga, Cádiz, Vigo, Coruña, Ferrol, Riveado, Gijón, Santander y Bilbao. Admite carga y pasajeros. Consignatarios: D. M. Guardiola y hermano, San Fernando 9.

## A los carpinteros, herreros y demás oficios.

- |              |               |                 |
|--------------|---------------|-----------------|
| Aznolas.     | Limas.        | Triángulos.     |
| Hachas.      | Escopinas.    | Rarreas.        |
| Garlopas.    | Sierrias.     | Berbigales.     |
| Cepillos.    | Serruchos.    | Formones.       |
| Junteras.    | Verdugos.     | Gubias.         |
| Guilanes.    | Compases.     | Robiones.       |
| Tenazas.     | Terrajas.     | Escandras.      |
| Alicates.    | Triscondros.  | Destornillador. |
| Corta-frios. | Ficheros.     | Cuchillas.      |
| Martillos.   | Saca-bocados. |                 |
- Guillen Lopez Hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.